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! ! ! !近年来，我国为每一个中小学生
建立了独一无二的学籍号，正常情况
下，每个学籍对应一所学校。教育部
还专门启用了电子学籍，特别规定要
依据身份证号建立学籍，一人一籍，
籍随人走，也就是被坊间称为的“一
生一号”。但是，在有些地方，对学籍
的取得、变动、丧失、恢复、完结等方
面的规定和管理不够严谨，出现了
“一人多籍”“人籍分离”“有人无籍”
等问题。随着我国经济社会的不断
发展，城镇化进程的加快，流动人口
的不断增加，特别是跨省份、跨地区
转学、升学的频繁，使得学籍管理工

作面临了新的形势和新的要求。所
谓“人籍分离”，即是指学生实际就
读的学校与其学籍注册学校不一
致。要达到“人籍分离”的唯一办法就
是用“借读”之名。这也是民间事实上
存在的一种变相择校手段。
“重磅，绝对是重磅消息。”“力

度空前，家长试图曲线择校的最后
一条捷径没有了。”……针对各方的
好评，上海师范大学初等教育学系

主任王健说，教育部此次之所以出
重拳，或与近年来愈演愈烈的名牌
中学跨省市办分校有关，明显是抢
生源，而且异地招收的学生基本上
都是“人籍分离”，严重影响到和谐、
稳定的教育生态。还有一种借读是
大家平时司空见惯的，那就是为了
规避中考选拔制度，通过某种运作
将学生“借读”到名牌高中里。群众
对此反应一直比较强烈，现在是到

了该对“借读”说不的时候了。
必须注意到，教育部这次针对

的是高中招生时的借读和“人籍分
离”问题，似乎没有涉及初中和小
学。那么，在义务教育阶段，客观存
在的借读现象，是否也会最终归于
被清理和整治之列呢？有初中校长
表示，这样的判断其实是不全面的。
因为从教育部到本市的学籍管理办
法，义务教育阶段只允许转学而没

有借读的规定。也就是说，任何所谓
的“借读”都是暗箱操作。

在这次教育部下发的文件中，
已将到一些名牌民办学校借读的不
合规行为，视为是“对生源地招生秩
序造成冲击”，提出“不得以任何形
式干扰破坏招生秩序”，对于造成恶
劣社会影响的违规招生行为，必须
严肃查处追责。王健提出，希望这样
的教育治理举措能够纠正一些地方
不正确的教育政绩观，改变部分名
校热衷“过度扩张”的现象。同时，更
希望看到大量原有的薄弱学校通过
有效的内涵建设、特色建设、品牌建
设能够质量崛起，这才是实现公平
和优质教育的本意。

首席记者 王蔚

教育部严格规范大中小学招生秩序

! ! ! !本报讯 （记者
金志刚）昨天，东航
上海浦东枢纽“通程
航班”项目新增芝加
哥、马德里、布拉
格、阿姆斯特丹、斯
德哥尔摩等 ! 个国
际站点，加上之前
已经实现的 "#个国
内外站点，意味着越
来越多途经浦东机
场中转的旅客，将享
受到“行李直达”“行
李免提”带来的轻松
与便捷。
“通程航班”是

深受旅客欢迎的中
转模式之一，这种可
以让旅客在始发地
一次性办理始发站
及所有经停站的乘
机手续，并可直接在
目的地站提取托运
行李的“通程航班”
模式，极大地方便旅
客在中转站转机后
续航班。

家住广州又常
年在海外工作的张先生，经常需要
往返美国和中国之间，以往搭乘芝
加哥到上海的航班时，登机牌和行
李托运等手续都只能先办理到浦东
机场，抵达后都要拖着沉重的行李
箱来回穿梭于中转厅间，还要重新
办理值机和托运，既耗时又费力。昨
天，他搭乘 $%&!"航班从芝加哥抵
达上海再转机前往广州，而这次他
在芝加哥机场就能办理联程登机
牌，托运行李更是直挂到了广州。在
东航中转人员的指引下，张先生在
浦东机场中转大厅内轻松地完成了
各项联检手续，顺利到达了登机口
候机。
东航在浦东机场现有的“通程

航班”业务量日均可达 '(((余人，
约占东航上海浦东机场中转旅客总
量的 '()。东航在 *(+#年内“通程
航班”将新增 #,个站点，覆盖的站
点总数将达 +"-个。届时，东航浦东
枢纽将进入“全面通程”的时代，为
更多国内外旅客提供更便捷、更高
效、更人性化的中转服务。

! ! ! !本报讯（记
者 许超声）中国
人民银行行长易
纲近日在出席中
债指数专家指导
委员会第十五次
会议时表示，正
在研究不再公布
贷款基准利率，
同时暗示将在此
后一段时间继续
公布存款基准利
率。
对于利率市

场化问题，易纲
表示，目前存贷
款基准利率处于
适度水平，在维
护老百姓利益和
保持银行竞争力
之间取得了平
衡，适合中国国
情。他表示，在进
一步推动利率市
场化改革的过程
中，央行存款基
准利率仍将继续
发挥重要作用；
贷款利率实际上
已经放开，但仍
可进一步探索改
革思路，如研究

不再公布贷款基准利率等，同时
要继续深入研究贷款利率走势，
以及存量贷款合同切换的问题，
坚持在有利于老百姓、有利于解
决中小企业融资难融资贵问题的
前提下推进改革。
在人民币汇率问题上，易纲

表示，对保持人民币汇率在合理
均衡水平上基本稳定充满信心，
中美十年期国债利差仍处于较为
舒服的区间，美联储加息可能性
降低，都有利于人民币汇率稳定。
谈及债券市场发展和市场机

制建设问题时，易纲指出，自
+#.+年恢复国债发行以来，中国
债券市场实现了快速发展，今后
还有很大的增长空间。他表示，应
从市场建设层面出发推进债券市
场对外开放，不断缩小与成熟市
场的差距：一是以法治思维和法
治方式进行市场建设，打造良好
的法制环境；二是在市场实践中
鼓励思想碰撞和充分讨论，提出
新的概念，制定完善新的规则和
协议，并争取被国际市场接受，这
是金融市场实力的体现。
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! ! ! !近年来，全球儿童自闭症发病
率呈大幅上升趋势，我国自闭症的
发病率也迅速上升。截至 *(+*年
- 月美国疾病预防控制中心报道
自闭症患病率达 +/..。自闭症患儿
约 "()01()伴有不同程度智力发
育落后，自闭症患者绝对数量不断
增加，带来严峻社会问题。上海交
通大学医学院附属新华医院发育
行为保健科主任李斐表示，儿童自
闭症发病年龄小，儿童早期脑发育
的可塑性很强，*至 ,岁是自闭症
儿童进行行为矫正的黄金年龄，这
一时期的孩子需要的是高频次、高
质量的训练，但国内的很多家庭无
法做到，即便是做到也将耗费大量
的金钱，这款游戏恰恰可以帮助孩
子们不要错过这个宝贵的训练期。

领衔研发这款 23游戏的是英

国国家科学院及医学科学院两院
院士，英国剑桥大学行为和临床神
经科学研究所的 4567565 89:5!

;5<=5> 教授，她表示，这款游戏的
设计源于捉迷藏，很多自闭症的孩
子可以在捉迷藏的过程中发展社
交能力，但自闭症孩子的捉迷藏是
有特殊要求的，他们需要的不是追
逐，而是人脸对人脸、眼睛看眼睛、
表情对表情的互动。

这款游戏正是解决了这个问
题。会动的猴脸，只是孩子的镜面
反应，他们在平板电脑里面看到的
猴子表情，原来都是自己的表情。
如果孩子注意力分散，眼睛离开了
平板电脑，好玩的猴子就消失了。
此时屏幕上将出现烟花，再次吸引
孩子的注意力。

李斐说：“自闭症的孩子存在

对社交沟通的核心缺陷，他们很难
与人做到良好的目光对视，识别情
感的能力欠缺，镜像模仿能力差，
他们对物比对人更有兴趣。”如果
自闭症孩子缺少早期的科学干预，
就算将来接受诊断，也无法正常生
活、工作，很大可能影响后期的生
活质量。

对于自闭症孩子，家庭训练和
融合教育同等重要。此前，4567565
89:5;5<=5>教授基于智能手机或者
平板电脑，已经成功开发过游戏干
预项目，证实了这些游戏对于相关
患者的认知力、专注度和注意力等
方面均起到了有效改善的效果。因
此，开发适用于儿童自闭症治疗的
有效的家用社交互动行为干预手
段可能是治疗自闭症的突破口。

本报记者 左妍

中英医学研究团队探索自闭症居家康复

AI游戏干预或成突破口
! ! ! !你吐吐舌头!小猴子就吐舌头"你摇摇头!猴子也摇头"你的眼睛如果不看着它!调皮的猴

子就立即消失!化作满天的烟花##这个看似简单的平板电脑游戏!却可望大大降低 !至 "岁

自闭症患儿的就医成本!让家长们每天都可以带着孩子在家里做康复训练$ %#$猴&!是一款新

华医院与英国剑桥大学共同合作的自闭症居家游戏康复项目!利用人脸识别等 #$技术!帮助

!'"岁自闭症患儿的家庭规范训练!提高孩子们将来的生活质量$

! ! ! !昨天申城全天阳光相伴，东北风带来了天高云淡的好天气，傍晚
时分的绚烂晚霞给魔都带来了独具魅力的韵味。

本报记者 孙中钦 摄
!"#$ %&'(
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严禁“人籍分离”，对“借读”说“不”！
! ! ! !日前(教育部办公厅关于严格规范

大中小学招生秩序的紧急通知) 下发

后!立即引来社会热议$ 特别是一个%老

大难& 问题这次终于在制度上得以根

治***借读!教育部文件中首次出现了

%严禁+人籍分离,&的提法- 上海教育界

人士表示!严禁%人籍分离&!一方面是

为了制止高考移民的顽症! 另一方面!

对于那些通过借读办法到所谓 %名校&

求学的学生来说!此路不通了$


